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Objet : Compte-rendu de la  4ème réunion du «Conseil Pastoral Diocésain » du  07/10//2023

Excusés : M Jolivet, Sr Marie-Emilie, François Armand, Guillaume Massoni

L’abbé Gérard Reynal arrête sa participation pour des raisons de santé.

L’abbé Louis Brossollet remplace l’abbé Nicolas Risso, suite à la fin des fonctions de vicaire général de ce
dernier.

Didier Tardieux déménage à Niort et participe pour la dernière fois.

_______________________________________________________________________________
Rappel de l’ordre du jour : 

• Temps de partage à partir de la Lettre Pastorale de Mgr Bestion
• Pause repas
• Travail en 4 carrefours  et Conclusion de Mgr Bestion

Dates des prochaines rencontres du CDP : 17 février 2024 et 13 avril 2024

1. ÉCHANGES AUTOUR DE LA LETTRE PASTORALE : comment avez-vous reçu cette Lettre, ainsi que les 
personnes que vous côtoyez ? Qu’est-ce qui vous marque ?

François Peyre  : Le site internet est très bien fait. Il serait  bon qu’un membre par EAP aille sur le site
internet pour prendre et relayer les infos.

Renée Talamona  : elle a apprécié la présentation synthétique de la réunion d’Auzelou de cette lettre. Deux
points qui l’ont marqué : le danger de refaire le passé, essayons d’inventer autre chose. Et les priorités mises
en avant : prière en premier, pastorale des grands jeunes, etc.

Don Raphaël  : très beau d’insister dans la Lettre sur le fait que notre diocèse compte des vocations.

Evelyne Rosier  : les communautés religieuses prient pour le diocèse.

Marie-Odile Vouilloux  : Décalage entre une demande exprimée de formation et le peu de participation aux
différentes propositions. À réfléchir : Question d’horaires ? De thèmes ? De formule ?

Béatrice  Patier :  réfléchir  à  des  formations  par  Espace  missionnaire  (distance  plus  faible,  les  pasteurs
connaissent mieux les demandes de leurs fidèles). Mgr Bestion nous informe que c’est déjà en œuvre. 2024  :
formations sur le Concile Vatican II.

Abbé David Wosynski : Points important soulignés dans la Lettre : 1) Pastorale des jeunes. 2) Les Fraternités
locales missionnaires. 3) La Pastorale familiale. La famille est le lieu le plus beau et le plus en difficulté. 4)
Les Communautés locales et la vie des EAP.

Nicole de Lubersac  : Pas concernés par les grands jeunes dans sa paroisse mais les aînés et la prière, c’est
essentiel. La famille. Le catéchisme aussi mais avec un problème du renouvellement.

Alain de Frémont  : il a apprécié la place de la prière, et noté la forte attente autour de la fraternité. Regret
qu’il n’y ait pas eu un petit mot sur l’écologie intégrale.

François Peyre  : Les Fraternités locales missionnaires, ce n’est pas spontané, il y a eu peu de créations.
Comment pourrions-nous inciter les personnes à créer des fraternités ?

Abbé Louis Brossollet  : Histoire de Michel Van de Weghe : quand il est arrivé à Ayen, il y avait une attente. Il
a lancé une fraternité. Les lieux de fraternité existent aussi grâce à d’autres mouvements : END, AFC… Pas
d’urgence à créer des fraternités là où il y déjà d’autres lieux de rencontres, mais crucial en milieu rural.
Pastorale de la préparation au Baptême et  au Mariage à travailler :  associer  le sacrement à la vie de la
communauté. Quand on relance par courrier les familles d’enfants baptisés il y a quelques années pour le
catéchisme, à peine 10 % de réponses.

Marie-Odile  Vouilloux  :  Lors  de  la  préparation  au  Baptême,  la  famille  s’engage  à  élever  l’enfant
chrétiennement.
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Abbé David Wosynski : Importance de la Fraternité, c’est une joie de prier ensemble pour les paroissiens. Il
faut faire vivre les églises. Aller à la rencontre des personnes.

Marie-France Bourquin  : les personnes ne sont pas prêtes forcément à s’engager.

Don Raphaël  : Toujours les mêmes personnes sollicitées. 

Dominique Lamirand  : j’ai lu la Lettre. Qu’est-ce que j’en retiens surtout ? La phrase de mère Teresa (p.28).
Il y a  toujours des réformes institutionnelles à faire, mais c’est la conversion des cœurs qui est essentielle.

Béatrice  Patier  :  Je  note  la  méditation,  les  fruits  eucharistiques  et  la  prière.  C’est  plus  à  un
approfondissement auquel nous sommes appelés qu’à un changement.

Didier Tardieux  : Oui comment montrer à nos frères la richesse de cette fraternité ?

Alain  Frémont  :  Accompagnement  des  familles  en  deuil,  baptême,  mariage  constituent  des  lieux  de
rencontre.

Marie-France Bourquin  : Elle fait de la lecture à voix haute dans un EHPAD. On oublie ces personnes âgées.

Abbé Bernard Zimmermann  : Réception de cette lettre (EAP Corrèze, Seilhac, fraternité de Saint-Clément) :
il est agréablement surpris par la réaction des gens : « on a des choses à faire » constatent-ils. Ce n’est pas
parce qu’on est 2,3 ou 4 qu’on est rien. 

Marie-Jo Gatignol  : la lettre pastorale est très riche et très forte. La fraternité locale a dépéri sur place, ils ont
besoin de se relever.  La priorité :  la  prière.  Pourquoi  les  baptêmes sont  célébrés à  part  (et  non dans la
célébration dominicale)?

Abbé Louis Brossollet  : Parfois, il existe des raisons objectives de le faire.

Frère Danick Labinal  : à Saint Antoine, on a dit aux fidèles d’aller sur le site internet pour lire la Lettre. Et
on a distribué quelques exemplaires papier. Elle ouvre des pistes. Au niveau des famille, aux Grottes, un
dimanche des familles a lieu chaque premier dimanche du mois, avec une animation de la messe par les
familles. Importance de la régularité pour ancrer les choses.

Gilles Texier  : Avant tout une confirmation et un approfondissement des Orientations pastorales diocésaines
de 2016, qui ont changé la face du diocèse, plus que de nouvelles Orientations pastorale diocésaines.

Mgr Bestion  : approfondissons déjà celle qui existent car elles ont été données pour 10 ans. Par exemple,
rien n’a avancé sur les migrants.

Béatrice  Patier  :  La  Pastorale  des  obsèques est  un  lieu  important  qui  n’a  pas  été  traité.  Les  personnes
repartent soulagées. La beauté de la liturgie les touche énormément.

Abbé Louis Brossollet  : Il semble qu’il y ait une absence de réflexion sur la diaconie au niveau diocésain.
Mais c’est à nuancer : témoignage personnel, les  Restos du cœur étaient basés dans la salle paroissiale de
Saint-Pantaléon. Beaucoup de chrétiens sont impliqués dans la diaconie hors Église et n’apparaissent pas
dans nos « statistiques ».

Mgr  Francis  Bestion  :  Cette  dimension  est  notée  page  34  de  la  Lettre.  Mais  à  côté  des  engagements
individuels, il est important que les chrétiens s’impliquent en tant qu’Église.

Jean-Paul  Abgrall  :  l’Église  peut  s’impliquer  dans  les  « failles »,  là  où  l’État  et  les  associations
n’interviennent pas. Exemple des Tablées Saint-Martin pour contrer la solitude.

François  Peyre  :  Dans  la  continuité,  les  familles  monoparentales sont  le  sujet  du  rapport  du  Secours
catholique qui va sortir.

Évelyne Rosier  : Le premier week-end du parcours Cléophas portait  sur la coresponsabilité prêtres-laïcs.
Cela a donné un éclairage sur tout ce qui se passait dans notre diocèse. Comment rendre une visibilité à tout
ce qui se passe, en particulier pour ceux qui sont loin de l’Église ? 

Mgr Francis Bestion  : Importance de la communication mais rien ne vaut le bouche-à-oreille. L’invitation
personnelle reste le moyen le plus puissant.

Marie-Odile Vouilloux  : Encourageant de voir dans certaines église des affiches avec photos, membres des
EAP : cela montre une Église vivante.

Frère Danick Labinal  : à noter l’importance des sanctuaires. C’est quelque chose qui touche beaucoup de
monde et de générations. 
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Mgr Francis Bestion  : En Corrèze, pas de grands sanctuaires sauf les Grottes Saint-Antoine. Par contre,
nombreux sont les petits sanctuaires locaux.

Frère Danick Labinal  : Peut-être lister les sanctuaires existants de Corrèze ?

Béatrice Patier  : heureuse de lire cette Lettre : beaucoup de choses proposées.

Evelyne Rosier  : Les EAP ont bien répondu à la journée de rentrée, mais moins bien pour les catéchistes.
D’où la nécessité de reprendre la Lettre et la travailler.

2 – EXPLICATION DES CARREFOURS DE L’APRÈS-MIDI PAR MARIE-ODILE VOUILLOUX ET MGR BESTION

Deux questions à creuser : comment voyez-vous nos communautés dans les 10 années à venir? Comment
améliorer la communication des EAP ?

Mgr  Francis  Bestion  exprime  son  inquiétude  sur  l’avenir  du  diocèse.  Âge  des  prêtres,  des  croyants,
déchristianisation…
Corrèze : 300 paroisses canoniques. Nécessité que les modifications soient validées par le Saint-Siège.

Réfléchir à tout cela. Vers où allons-nous ? L’an prochain, fin des nominations des prêtres pour six ans .

3 – LES RETOURS DES 4 GROUPES DE TRAVAIL 

Groupe 1 (rapporteur : Don Raphaël) : Dans 10 ans :

• Les Communautés locales seront majoritairement féminines

• Nombre : paroissiens âgés et attachés à leur clocher. Dans 10 ans, ne seront plus parmi nous. Moins
de nécessité de garder la messe dans certains clochers.

• Les jeunes choisissent plus la messe par affinité que par appartenance à un territoire déterminé.

• Lien familial territorial à la messe : les gens viennent s’ils ont une raison (obsèques ou invitation)

• Une part  importante des  chrétiens viennent  d’ailleurs  que la  Corrèze :  enjeu de l’unité pour  les
paroisses

• Nécessité de se sentir utile (ex : jeunes retraités)

• Moins de prêtres : Lien par zoom entre le prêtre célébrant dans une église et la retransmission par
zoom dans les autres églises.

• Laïcs plus seuls : question de la formation des laïcs. 

Groupe 2 (rapporteur : Jean-Paul Abgrall) : 

• (questions sur les EAP) : liste des mails pour les services diocésains et trombinoscope à disposition
pour les paroisses.

• Quelques centres  spirituels  sur  des grand pôles  avec plusieurs  prêtres :  pour vivre  des  moments
forts  :  liturgie,  catéchèse,  …  =>  covoiturage.  Afin  que  nos  frères  prêtres  aient  l’opportunité
d’approfondir et nourrir leur sacerdoce : vie de prière et communautaire, mais aussi pour donner
envie : faire naître des vocations (passer son temps en voiture ou en réunion n’attire pas).
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• Cas du covoiturage pour venir sur les grands pôles : est-ce que les personnes prennent soin les uns
des autres ? Plus facile à organiser en campagne que dans les villes.

• En complément, des lieux de vie spirituelle dans tout le reste du territoire : pour prier ensemble, avec
une vie locale, des assemblées de prière qui ne sont pas la messe, faire sonner les cloches (inviter et
prévenir les gens qu’ils peuvent venir prier, il se passe quelque chose), une église ouverte mais sans
la présence du prêtre. Avec la nécessité d’être présent, visibles et engagés.

• Pour que les vocations viennent : une nécessité que les laïcs soient témoins de leur foi : soit dans leur
paroisse, mais surtout dans leur vie de tous les jours.

• Les prêtres étrangers : une bonne formule où tout le monde gagne, mais pas forcément à développer
sur le long terme. Nous devons assumer l’évangélisation de notre territoire.

• La  notion  de  cellule  familiale  (église  domestique),  par  exemple  la  catéchèse  dans  une  famille
pourrait permettre d’accueillir aussi d'autres enfants

Groupe 3 (rapporteur : Évelyne Rosier) : 

• (questions  sur les EAP) :  parfois peu de visibilité des  membres des  EAP au sein des paroisses.
Parfois manque d’organisation (ex : pas d’ordre du jour). Nommer une personne responsable de la
communication au sein des EAP.

• Un peu de découragement : esprit de consommation, public vieillissant. Faire confiance à l’Esprit-
Saint. 

• Contraction à  prévoir  des  croyants,  avec disparation des  petits  clochers.  Recentrer  dans un lieu
vivant  et  missionnaire.  Sommes-nous  prêts  à  laisser  de  côté  des  clochers ?  Exemple  de  l’ordre
franciscain, qui a accepté de fermer des couvents pour regrouper.

• Partir de ce pôle pour rayonner sur un territoire de plus en plus grand en semaine.

• Témoignage du Congrès Mission : des prêtres vont avec leur caravane sur un bourg pour dire la
messe et faire des propositions sur la journée.

• Il existe une demande sacramentelle de la part des jeunes avec une soif et une quête de sens.

Groupe 4 (rapporteur : Louis Brossollet, Alain Frémont) : 

• (questions sur les EAP) : prendre le temps d’expliquer ce qu’est une EAP et de son fonctionnement.
Faire des compte-rendus et les communiquer (ex : site diocésain ? Newsletter locale? Affichage dans
les églises). Affichage d’un organigramme paroissial avec les membres des EAP. Donner la parole
aux membres de EAP pour les annonces paroissiales. Insister sur le site internet, son intérêt et son
fonctionnement lors des différentes réunions.

• En Corrèze, beaucoup d’églises ouvertes. C’est une chance, il nous faut continuer !

• Communauté  en  diminution,  nécessité  de  restructuration.  Alternative  entre  revitaliser  une  partie
centrale  au  risque  de  fragiliser  les  périphéries.  Balance  à  équilibrer.  Il  y  aura  sans  doute  des
rassemblements de Communautés locales. L’appel à des prêtres étrangers est une piste. L’appel a des
communauté de prêtres type Saint-Martin, mais ceux-ci ne sont pas incardinés. 

• Goût de la fraternité à retrouver pour attirer et donner envie. Enjeu missionnaire. Arrêter la « guérilla
interne ».
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• Abus : l’Église doit prendre le taureau par les cornes avec plus de transparence.

• En conclusion, l’avenir est à Dieu. Confiance.

4. QUESTIONS DIVERSES ET DATES À RETENIR :

Les Prochaines réunions du CDP : 17 février 2024 et 13 avril 2024

Question sur les horaires : le groupe avait validé ensemble de commencer plus tôt et finir plus tôt à la
réunion précédente. Nouveaux horaires validés pour le 17 février : 9h30 – 15h.

*  *  *

  


